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СЕРЕБРЯНЫЙ СИЛУЭТ 
В ЧЕРНОБЫЛЬСКОМ ОБЛАКЕ 
Самый громкий протест по поводу закрытия атомной 
станции исходит из самого неблагополучного места: 
от людей, которые работают там. Ну и что, если немного 
радиации, когда есть еда на столе? 

Было время, когда Леонид 
Анискин боялся радиации. Но это 
было до того, как он приехал ра-
ботать на Чернобыльскую атом-
чую электростанцию. Он все еще 
оіинит свой первый рабочий 

\ топлЭто было в 1987-м, прошел 
r t , ^ небольшим после того, как 

эывом сорвало крышу с блока 
-.«твертого реактора. "Все дере-
вья в лесу, которые находились 
за станцией, погибли,— вспоми-
нает он. — Иголки сосен стали 
красными и опали".' 

Солдаты закапывали радио-
активные стволы деревьев, ког-
да он приехал в свою первую 
смену. Куда бы он ни смотрел, 
повсюду работали люди в мас-
ках и темных резиновых костю-
мах, и оранжевые бульдозеры 
убирали загрязненную почву. 

Три неповреиеденных реакто-
ра станции были в порядке и уже 
работали к тому времени, глав-
ные советские планировщики 
отдали приказ вернуть их обрат-
но в строй. В то время, когда мир 
все еще не мог отойти от потря-

"ния, вызванного катастрофой, 
Результате которой извергну-

т- к о ' адиация затронула огром-
^ Т е р р и т о р и ю Северной Евро-

, заставив эвакуировать бо-
чем 100 тысяч человек, 

Кремль упорно бился над другой 
проблемой: где найти людей, 
желающих работать на пора-
женной аварией станции? 

Анискину в то время было 27 
лет, чемпион-марафонец, не-
давно окончивший институт по 
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специальности инженера-акус-
тика. Он и его жена Марина толь-
ко что отпраздновали свою пер-
вую годовщину свЗдьбы и рож-
дение сына Игоря. Как и боль-
шинство молодых пар, они жили 
в переполненном общежитии 
недалеко от аэропорта в Киеве 
в ожидании государственной 
квартиры в бездушном много-
этажном доме. В те дни молодо-
жены годами, если не десятиле-
тиями, пользовались общим ду-
шем и туалетом, перед тем как 

получить свою квартиру. 
А это был тот самый случай, 

когда можно было получить жи-
лье в обход общей очереди. 
Кремль строил новый город в 40 
милях от Чернобыля - сразу за 
отселенной территорией, Зоной 
отчуждения, — город невообра-
зимо роскошный по советским 
стандартам. Были задействова-
ны самые лучшие строители для 
внедрения этого показательно-
го проекта, и строительные бри-
гады из восьми советских рес-
публик работали в две смены 
для того, чтобы построить жи-
лые районы в своем традицион-
ном стиле. Совершенно новые 
квартиры должны были быть 
построены в этом "образцовом 
городе", который Кремль окрес-
тил Славутичем, а также была 
предоставлена высокооплачи-
ваемая работа, в 10 раз* превы-
шающая среднюю заработную 
плату в стране. И все, что оста-
валось сделать Анискину, — это 
выиграть на этом фаустовском 

советском тотализаторе, и он 
подал заявление о приеме его 
на работу на Чернобыльскую 
АЭС. 

"Когда Игорь родился, — гово-
рит он, — я решил предложить 
своей семье шанс лучшей жизни". 

ТЕПЛОЕ И СВЕЖЕЕ СУБ-
БОТНЕЕ УТРО В СЛАВУТИЧЕ. 

Мамы прогуливаются с детс-
кими колясками по центральной 
площади, и дети играют возле 
памятника героям Чернобыля. В 
Рижском кварталаруководители 
станции ухаживают за своими 
цветниками, в то время как счет-
чик Гейгера в шесть футов ши-
риной, который расположен над 
входом в поликлинику со сторо-
ны крыла педиатрического отде-
ления, уверяет, что уровень заг-
рязнения составляет 15,5 микро-
рентгена, — это почти столько 
же, сколько в Денвере, — если 
брать границы города, откуда заг-
рязненная почва была вывезена. 

Леонид Анискин уже пробе-
жал свои ежедневные 10 миль и 
готовит завтрак для своей семьи 
и для меня. Приятный запах 
рыбы и жареной картошки на-
полняет освещенную солнцем 
комнату на втором этаже и мед-
ленно проникает в гостиную, где 
находится Игорь, сейчас это уже 
высокий и крепкий юноша. Он 
буквально прикован к телевизо-
ру, по каналу Евроспорт транс-* 
лируют борьбу сумо. Анискин 
выносит кофейник и добродуш-
но сжимает в замке голову сына. 
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СПОРТ 
* Юбилейные и памятные медали 
* Значки, брелоки, письменные принадлежности, 

настенные часы с дарственными надписями 
или логотипом вашей фирмы 
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МЕДИАШТОРМ 
Компьютер за 3 часа 

КОМПЬЮТЕРЫ, 
КОМПЛЕКТУЮЩИЕ 

Б е с п л а т н а я д о с т а в к а , 
у с т а н о в к а . П о с л е г а -
рантийное обслуживание. 

"Ты не хочешь стать такими, как 
они?" — он насмехается в мни-
мом ужасе, указывая на покачи-
вающихся гигантов на экране. 

"Папа становится слегка бе-
зумным, если это касается фи-
зических упражнений", — гово-
рит Игорь, у которого, как и у 
отца, такое же искреннее лицо 
и такие же короткие, подстри-
женные под "ежик", волосы. 
Анискин отвечает уже другим 
приемом на обвинение. Его гус-
тые волосы за эти прошедшие 
13 лет на висках приобрели се-
ребристый оттенок, и, возможно, 
он на шаг или два отстает в ско: 

рости, но его мускулистое, в 5 
футов и 9 дюймов, тело все еще 
может достойно нести его к фи-
нишу в марафонском беге, дис-
танцию которого он проходит за 
весьма приличное время — 2 
часа'40 минут. 

"Папа также любит рыбалку, 
— объявляет Игорь после того, 
как его отец ушел на кухню, — и 
мы всегда ходим вместе после 
"Друзей". 

"Друзья" — дублированный 
на русский любимый фильм Иго-
ря. Его можно видеть только по 
кабельному телевидению — 
чрезвычайно редкому зрелищу в 
республиках бывшего Советско-
го Союза. В Славутиче кабель-
ное телевидение доступно в каж-
дом доме, и оно бесплатное — 
любезная услуга Чернобыльс-
кой АЭС. 

(Продолжение на стр. 2) 
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серебряный силуэт 
в чернобыльском облаке 

(Начало на стр.1) 

Игорю нравится жить в Славутиче. 
Он говорит, что здесь есть много того, 
чем можно заняться. За счет станции 
организуются музыкальные фестивали 
(недавно здесь блистала Ла Тоя Джек-
сон), можно купаться и заниматься па-
русным спортом, баскетболом, футбо-
лом. Есть кружки изобразительного ис-
кусства, можно заниматься тяжелой 
атлетикой, дзюдо и гимнастикой. Даже 
есть детская лига бейсбола, которая 
существует с прошлого года и была 
организована консультантам Мини-
стерства энергетики CLUAr 

Ни у кого в городе, в том числе и у 
Игоря, нет недостатка в друзьях. Из 
26 тыс. жителей Славутича 9 тысяч 
составляют дети в возрасте до 16 лет. 
Отцы города с гордостью заявляют об 
удивительной рождаемости, она са-
мая высокая в посткоммунистической 
Украине. "Люди могут позволить себе 
иметь здесь детей", — объясняет Ма-
рина Анискина, когда мы садимся зав-
тракать. "У нас была стабильность, — 
добавляет она, — это то, что отлича-
ло Славутич от других городов и на-
селенных пунктов страны". 

Анискины приносят в месяц домой 
сумму, равную 450 долларов США*, 
которая не кажется большой, если ее 
не сравнивать со средней заработной 
платой в Украине, которая составля-
ет 38 долларов США. Более важно то, 
что на Чернобыльской А Э С платят 
вовремя и наличными. На других 
предприятиях зарплату выдают по-
крышками или мешками с сахаром, 
или не выдают вообще. 

"Я не думаю, что посторонний че-
ловек может оценить, до какой степе-
ни Чернобыльская А Э С выручала 
нас",— говорит она. 

Марина Анискина — привлекатель-
ная женщина в свои 30 с лишним лет, у 
нее теплая улыбка, мягкие черты лица 
и волосы цвета знаменитых пшеничных 
полей Украины. Она родилась в совет-
ском Туркменистане, выросла в Одес-
се, где живут ее многие друзья и род-
ственники, и расстроена тем, что неко-
торые отказались приехать навестить 
ее в Славутиче из страха радиации. 

Это Марина первая подумала о пе-
реезде в Славутич. "Бывало, я сидела 
на своей детской кроватке и мечтала 
о том, что у меня будет свое собствен-
ное жилище,— вспоминает она. — И 
когда представилась возможность по-
лучить квартиру, мы запрыгали от ра-
дости. Все было таким новым и чис-
тым. И школы, и игровые площадки 
были такими красивыми. Я никогда в 
жизни ничего подобного не видела". 

За годы проживания в городе и 
она, и ее муж, и другие жители горо-
да научились жить в условиях радиа-
ции. Единственное, без чего они не 
могут жить, — это без Чернобыля. А 
Чернобыль закрывают. 

В июне этого года Украинское пра-
вительство, которое унаследовало 
станцию в 1991 году и продолжало ее 
эксплуатировать для того, чтобы 
уменьшить свой собственный энерге-
тический кризис, в конце концов под-
чинилось международному давлению 
и согласилось закрыть Чернобыльс-
кую АЭС к 15 декабря. Мадлен Олб-
райт, американский государственный 
секретарь, называет закрытие "подар-
ком украинскому народу". 

Но никто здесь так не считает. 
Поезд на Чернобыльскую АЭС от-

правляется от Славутича в 7.30. каж-
дое утро. Время поездки составляет 
40 минут, и пассажиры, чтобы скоро-
тать это время, урывками спят, игра-
ют в карты или читают газеты. Пер-
вая часть пути проходит по сельской 
территории, можно наблюдать фер-
мерские хозяйства, стада коров, пас-
тбища. Пейзаж спокойный, безмятеж-
ный. Но как только поезд пересекает 
границу Зоны отчуждения, видимый 
пейзаж уже нельзя воспринимать как 
нормальный. Двойные ряды забора из 
колючей проволоки и желтые знаки, 
указывающие на наличие повышен-
ной радиации, извещают о внешней 
границе Зоны отчуждения. Спустя не-
сколько минут появляются глубокие 
канавы, вырытые для того, чтобы пре-
дотвратить попадание радиоактивных 
осадков, включающие в себя цезий и 
стронций] которые выщелачиваются 

в болотистую почву из водоотвода — 
в ближайший бассейн реки Днепр, 
откуда 36 миллионов украинцев берут 
питьевую воду. 

Вскоре после этого проезжаем по-
кинутые селения, заросшие сорняка-
ми, видим дома с отслаивающимися 
стенами, крыши, покрытые плесенью. 
Все разрушается, так как некому уха-
живать. Радиационный уровень здесь 
находится в пределах от 15 до 43 мик-
рорентген в час, и эти поселения уже 
больше не безопасны для прожива-
ния людей (от 25 до 30 микрорентген 
рассматриваются как предел). 

Затем в поле зрения попадают два 
больших красных сооружения - это 
незавершенные корпуса пятого и ше-
стого блоков Чернобыльской АЭС, их 
строительство было остановлено пос-
ле аварии в 1986 году. Рядом со ржа-
веющими каркасами находятся расчи-
щенные участки земли, это та терри-
тория, где должно было начаться 
строительство еще двух реакторов. 
Советские руководящие планировщи-
ки намеревались построить на этом 
месте самую большую станцию в 
мире, а вместо этого она стала самой 
печально известной АЭС. 

По мере того как поезд приближа-
ется к станции, ландшафт приобрета-
ет серые промышленные оттенки. 
Толстые электрические линии свиса-
ют с трансформаторов высокого на-
пряжения, и паропроводы проходят 
сквозь бетонный фундамент. Подъез-
жаем ближе, и уже на фоне низкого 
затянутого облаками неба можно ви-
деть большие черные блоки Черно-
быльской АЭС. Пассажиры, сдержи-
вая зевоту, собирают свои вещи и 
проходят к двери. 

Поезд останавливается у специ-
альной герметичной платформы с го-
лубыми стальными рифлеными сте-
нами и резиновым полупрозрачным 
настилом. Затем мы переходим в ко-
ридор, где расположены радиацион-
ные детекторы величиной с телефон-
ную будку, через которые проходят 
люди, возвращаясь с работы. Форма 
в Чернобыле — это со вкусом сшитый 
бирюзовый костюм, черные ботинки и 
дозиметр, который, как пейджер, кре-
пится на поясе и в течение месяца 
измеряет накопленную дозу облуче-
ния каждого работника. Большие 
счетчики Гейгера установлены повсю-
ду на станции. Один, расположенный 
над бронзовым бюстом Ленина у вхо-
да в административное здание, где 
работает бухгалтером Марина Анис-
кина, показывает 88 микрорентген. 

Ее муж пригласил меня посетить 
его на рабочем месте, и я принял его 
приглашение, но с некоторым чув-
ством тревоги. Работа Анискина свя-
зана с работой в "саркофаге" — это 
что-то, похожее на гробницу из метал-
ла и цемента, которая закрывает 216 
тонн урана и плутония, похороненные 
внутри развалин четвертого реактора. 
Его работа — одна из самых опасных 
на Чернобыльской АЭС. 

"Саркофаг" расположен в конце 
станции, от третьего блока, который 
все еще в эксплуатации, его отделя-
ет стена. Эта структура имеет прибли-
зительно размеры баскетбольной 
арены, и ее ржавые грязные стены 
имеют мрачный оттенок боевого ко-
рабля. Счетчик Гейгера, показываю-
щий 1430 микрорентген в час, уста-
новлен на высоте 100 ярдов перед 
электрифицированным ограждением, 
которое окружает "саркофаг". За этой 
границей радиация в Чернобыле уже 
измеряется в рентгенах. В одном рен-
тгене миллион микрорентген, и в не-
которых местах внутри разрушенного 
реакторного зала уровень радиации 
может достигать двух тысяч рентген 
в час, что в четыре раза превышает 
смертельную дозу. Я следую за Анис-
киным вниз по лестнице к проходу, 
который ведет вниз под ограждение 
в подземную раздевалку, где выдают 
специальные костюмы для работы в 
особо опасной радиационной зоне. 
Мы раздеваемся и затем надеваем 
защитную одежду: двойные белые из 
хлопка подштанники и нижние рубаш-
ки, высокие, как у астронавтов, ботин-
ки, куртку, перчатки, маску и головной 
убор, напоминающий колпак повара, 
только укороченный. 

Мы поднимаемся по другой лест-

нице и появляемся прямо у "саркофа-
га". Поблизости, на поверхности ме-
шанина из цемента и металлических 
листов. Стены саркофага неровные, 
под полостями можно видеть несколь-
ко щелей величиной с отпечаток ноги. 
"Нет ни одной заклепки или сварного 
соединения, скрепляющих их вместе, 
— объясняет Анискин. — Радиация 
была достаточно высока, чтобы стро-
ители могли подойти ближе". 

Действительно, вся эта конструк-
ция собиралась с использованием ди-
станционно-управляемых кранов и ог-
ромных военных вертолетов, которые 
сбрасывали металлические балки, пе-
сок и бетон на потерпевший аварию 
реактор. Те вертолеты и краны и 12 
тысяч грузовиков, перевозивших це-
мент и экскаваторы, которые исполь-
зовались для очистки территории от 
последствий аварии, сейчас находят-
ся на могильнике, расположенном в 
нескольких милях от станции, и до сих 
пор они слишком радиоактивны, что-
бы до них дотрагиваться. 

Мы входим в "саркофаг" — в то, 
что раньше было четвертым блоком 
Чернобыльской АЭС, — по узкой лес-
тнице, которая расположена возле 
старого турбинного зала. На всех пло-
щадках расположены поддоны с во-
дой, и мы должны наступать на них, с 
тем, чтобы не разносить радиоактив-
ную пыль. Согласно оценкам, 30 тонн 
высоко загрязненной пыли покрыва-
ют бут изнутри. Следить за тем, что-
бы эта пыль не поднималась, — одна 
из основных задач Анискина. Поме-
щение блочного щита управпения с 
трудом можно разглядеть, источники 
света и верхняя облицовочная плит-
ка были удалены, так как они включа-
ли в себя большую часть электропро-
водки, циферблатов и кнопок от боль-
шой контрольно-измерительной пане-
ли и серповидного пульта управления 
в центре отделения. Здесь все покры-
то полупрозрачной, сверкающей в 
темноте розовой пленкой. Это клей, 
засчет которого пыль намертво удер-
живается на стенах и потолке. 

На одной панели кто-то краской из 
пульверизатора написал "4/26/86" — 
(дата взрыва), и сразу за блочным щи-
том управления, на том месте, что ког-
да-то служило наблюдательным пун-
ктом, находится плита из латуни и не-
сколько пластиковых тюльпанов в па-
мять о Валере Ходемчуке. Ходемчук 
был дежурным начальником ночной 
смены, и в 1.23., когда активная зона 
начала перегреваться во время экс-
перимента, который он проводил, ав-
томатическая система останова реак-
тора не сработала. Ходемчук бросил-
ся к наблюдательному пункту, как 
только давление внутри активной 
зоны достигло критической массы. Он 
испарился. 

Бетонная стена шириной в три фута 
— это все, что отделяет нас от остат-
ков активной зоны реактора, и это на-
столько далеко, как говорит Анискин, 
что для меня безопасно здесь ходить. 
Он мог видеть, что я страшно взмок от 
пота, и это не в результате 100-градус-
ной жары внутри "саркофага". "Пойдем 
познакомимся с моим начапьником", — 
говорит он, увлекая меня за собой вниз 
по коридору. 

Мы вошли в станцию мониторин-
га, где его начальник Виталий Борец 
прослеживал температуру, нейтрон-
ную активность и гамма-активность. 
Борец — коренастый мужчина 60 лет. 
Он один из 547 человек шеститысяч-
ного первоначального персонала,кто 
вернулся на станцию после аварии. 
"Когда люди узнавали, что я эвакуи-
рованный из Чернобыля, они даже 
избегали подавать мне руку, как буд-
то я был заразный". 

Борец недоволен будущим закры-
тием, он говорит, что это глупо и обес-
покоен тем, где он и люди, подобные 
ему, будут жить. "Нам говорили, если 
мы переедем в Славутич и будем ра-
ботать на Чернобыльской АЭС, то мы 
— патриоты, этим мы окажем огром-
ную услугу родине. Хорошо, мы при-
ехали сюда, мы получили свои дозы, 
и сейчас тебе говорят: "Большое спа-
сибо и, пожалуйста, уезжай". Мне не-
куда ехать,— жалуется он. — Я сыт 
по горло тем, что тобой играют, как 
теннисным шариком". 

Анискин вежливо перебивает сво-

его начальника, указывая на стенные 
часы. "Мы должны идти,— говорит он 
мне. — Тебе не следует оставаться 
здесь долго". 

"Я могу понять, что он чувствует,— 
говорит он мне доверительно, когда 
мы идем обратно в раздевалку. — 
Правительство обещало заботиться о 
нас всю оставшуюся жизнь, если мы 
переедем работать сюда". Анискин — 
один из тех счастливчиков, кто будет 
работать после закрытия станции, по 
крайней мере, пять лет или до окон-
чания строительства нового купола 
над существующим "саркофагом" сто-
имостью 750 миллионов долларов 
США, финансируемого международ-
ными организациями. 

После того как я принял дезакти-
вационный душ, измеряют мой дози-
метр. Я провел 20 минут внутри бло-
ка четвертого реактора. Я был под-
вергнут воздействию радиации, рав-
ной одной сотой рентгена, или 10 ты-
сячам микрорентген. "Ты будешь 
жить", — объявляет техник, вручая 
мне результаты показания дозиметра. 
Чтобы быть уверенным, позже я об-
ратился к Александру Сичу, специа-
листу по ядерной безопасности и кон-
трактору Министерства энергетики 
США, для второго мнения. "Это почти 
та же самая доза, которую бы вы по-
лучили, совершив четыре перелета 
туда и обратно трансатлантическими 
рейсами", —заверяет он меня, объяс-
няя при этом, что радиация возника-
ет естественным путем на больших 
высотах, вот почему измерения в Сла-
вутиче совпадают с измерениями, по-
лученными в Скалистых горах. "Ре-
альная опасность для рабочих Черно-
быля, — добавляет он, — это дли-
тельное пребывание в радиационно-
опасной зоне". 

Мы выходим из "саркофага", солМ-
це пробивается сквозь нависшие об-
лака, рабочие направляются на обед. 
На Чернобыльской АЭС имеются че-
тыре уютные столовые, и еда здесь 
бесплатная, украшенная со вкусом, 
она подается на столы, накрытые пе-
стро-красными скатертями. Мне сове-
туют остатки еды захватить с собой 
для того, чтобы покормить сома дли-
ной в шесть футов, который живет в 
пруду-охладителе возле "саркофага". 
Усатое создание весит где-то до 300 
фунтов и может целиком проглотить 
булку хлеба. 

Отселенная зона вокруг Чернобы-
ля изобилует дикими животными. В са-
мом деле: директор станции Виталий 
Толстоногое недавно сбил лося своей 
машиной. А волки и кабаны сейчас 
бродят в пределах территории, равной 
тысяче квадратных километров, кото-
рая окружает человеческие поселе-
ния. Эта аномалия ставит ученых в 
тупик. "Млекопитающие вокруг станции 
получают такую дозу, которая, как мы 
знаем, должна быть смертельной, — 
говорит Майкл X. Смис, профессор ге-
нетики из университета Джоржия, — но 
все животные оказываются здоровы-
ми". Смис, однако, предупреждает, что 
внешность может быть обманчивой. 

В этой зоне живет примерно 200 
человек, в основном это старые кре-
стьяне, которые проигнорировали 
запрет правительства возвращаться 

в свои родные дома, откуда они были 
выселены. Один из них, Иван Туме-
нок, крепкий 70-летний пенсионер, ко-
торый выращивает овощи для себя. 
Он говорит, что он давно бы уже умер, 
если бы остался жить в безрадостном 
жилище в Киеве, куда советская 
власть переселила его в 1986 году. 

Туменок живет в маленькой, туск-
ло-голубой деревянной хижине на 
Пролетарской, узкой улочке недаг і 
ко от старого еврейского квартаг 
рода Чернобыля. Это древний ЇЩ&А 
в честь которого станция получив 
свое название. "Когда придет времйг-^ 
— говорит он, — мы все умрем. Моя 
жена и я решили умереть здесь, в на-
шем доме". Жена Туменка умерла в 
прошлом году от ракового заболева-
ния в возрасте 60 лет. 

Одно место, куда никто не вернул-
ся в этой зоне, - Припять. Это старый 
жилищный проект Чернобыля, город, 
который сейчас закрыт для въезда и 
охраняется. Когда-то здесь жили 50 
тысяч человек, в том числе и коллега 
Анискина, Сергей Павловский, кото-
рый соглашается сопровождать меня 
в этот покинутый город. 

Дверь его квартиры на первом эта-
же на проспекте Ленина широко от-
крыта, и запах мха чувствуется уже за 
порогом. Во дворе дерево пробилось 
сквозь асфальт, вокруг все заросло, 
и вся эта картина напоминает деко-
рации к фильму "Планета обезья»в J 
Павловскому 37 лет. Он покинул?-
город 14 лет тому назад, после 
как пришел приказ об эвакуации в ct8" 
зи с аварией на Чернобыльской 
И в течение 36 часов все население 
было вывезено из города. Павловский 
явно взволнован, оказавшись опять в 
спальной комнате своего детства. 
"Это моя коллекция плакатов", — го-
ворит он грустно, стряхивая пыль с 
туалетного столика. На полулежат его 
старые журналы "За рулем", советс-
кая версия журнала "Автомобиль и 
водитель", и камень, который кто-то 
швырнул в окно. Он поднимает ка-
мень и осторожно кладет его на туа-
летный столик. "Посмотрите внима-
тельно вокруг, — говорит он, выраже-
ние его лица неожиданно становится 
необычайно горьким, — это может 
случиться и со Славутичем". 

Список первой тысячи уволенных 
будет вывешен в октябре. "Уже сей-
час, — говорит Анатолий Носовский, 
бывший руководитель службы ради-
ационной безопасности станции, ко-
торый сейчас возглавляет лаборато-
рию в Славутиче, финансируемую Со-
единенными Штатами,— старшие на-
учные работники начинают бежать со 
станции, некоторые наши специали-
сты переехали в Иран, — на лице 
промелькнула озорная усмешка, — и 
я уверен, другие последуют за ними". 

Носовский — приветливый муж-
чина, в свои 50 с небольшим у него 
легкие, спокойные манеры, которые 
изобличают его военную подготовку. 
Перед тем как переехать в Славутич 
из Санкт-Петербурга, он проектиро-
вал системы ракетных двигателей на 
самых больших в мире подводных 
лодках, авианосце "Тайфун", который 
способен нести 200 ядерных боего-
ловок. 
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город начинается с... почты 
У нас в гостях — начальник Славутичского узла связи 
Валентина Герасименко 

— Валентина Прохоровна, 
я знаю, что вы в Славутиче с 
самого начала. Как случилось, 
что вы сюда приехали? 

— В 1987 году меня напра-
вили сюда организовывать по-
чтовую службу — в то время я 
работала в Соснице Черниговс-
кой области. К тому времени 
здесь уже создавался узел свя-
зи. Он заработал с 1 июня 1987 
года и руководил им Владимир 
Егорович Дударь, приимэдший в 
город с первым десятком строи-
телей. 

— Почта, как, собственно, 
и все в нашем городе, начина-
лась с маленького домика на 
"Якоре"? 

— Точнее — с маленького 
вагончика. Работать, конечно, 
было очень трудно, но интерес-
но. Строители Славутича съеха-
лись, как известно, со всех кон-
цов Союза — к нам шли письма, 
которые надо было принять, рас-
сортировать, доставить по почти 
условному адресу. Да и от нас 
поток отправлений был не ма-
лый: судите сами, ежедневно от 
нас увозили КАМаз одних толь-
ко посылок — снабжение в горо-
де было хорошее, люди стреми-
лись передать что-то своим до-
машним. Потом в наши обязан-
ности вошла выдача пенсий, 
появилось почтовое отделение 
в Лесном, а потом и в самом 
Славутиче... 

— Выдавали пенсии? Из 
вагончика на "Якоре"? 

— Да нет, конечно, — пенси-
онеры появились в уже постро-
енном городе. Сначала их было 
только двое — родители работ-
ников станции. Сейчас их, есте-
ственно, значительно больше. 

Кстати, знаете, сколько почтовых 
отделений было в конце 80-х в 
Славутиче? Три — помимо узла 
связи: в Московском квартале, в 
Киевском и Рижском. И помимо 
нашей сугубо профессиональ-
ной деятельности, приходилось 
выполнять работу по приемке 
почтовых помещений. 

— Не многовато ли для не-
большого города столько по-
чтовых отделений? 

—Так ведь нам говорили, что 
город будет расти — чуть не до 
125 тысяч жителей. Разрастание 
планировалось в сторону от 
Рижского и Добрынинского квар-
талов. Я только недавно карту со 
стены сняла. Вышло по-друго-
му... Сегодня Славутич не нуж-
дается в таком количестве по-
чтовых услуг, и поэтому у нас 
работают только два отделения 
— в Рижском и сам узел связи. 

— Наладить работу почты 
в самом начале было трудно? 
Большинство из прежних 
моих собеседников — перво-
проходцы Славутича — отме-
чали невероятную текучесть 
кадров... 

— И у нас было — в основ-
ном, среди почтальонов. Сегод-
ня коллектив стабилен, боль-
шинство операторов работают 
на своих местах около 10 лет. 

— И сколько же почтальо-
нов обслуживают нынче Сла-
вутич? 

— Трое. А в целом, работа-
ют в узле связи 22 человека. 

— Всего-то? 
— Мы вынуждены быть эко-

номными: у нас большие произ-
водственные расходы — и энер-
гетические, и транспортные. К 
тому же, мы стремимся и техп-

роцесс модернизировать — сей-
час вот, например, проводим 
автоматизацию рабочих мест, 
что поможет повысить скорость 
и качество обслуживания. 

— Наверное, большинство 
наших читателей никогда не 
были по ту сторону стойки, 
где сидят операторы, и поэто-
му специфика вашей работы 
им мало понятна. Казалось 
бы, чего проще: принял пись-
мо (или вынул его из ящика) и 
отправил по назначению... 

—...ну, да, но перед этим 
рассортировал сотни писем, 
упаковал их в различные меш-
ки, отсортировал авиа-отправ-
ления и экспресс-почту. Кроме 
того, существует еще и пробле-
ма правильного указания индек-
са: мы перешли на европейскую, 
пятизначную индексную систе-
му, но еще далеко не все кор-
респонденты, во-первых, знают 
новый индекс, а во-вторых, ука-
зывают его. Между прочим, ав-
томатика письма без индекса не 
пропустит, так что скорость про-
хождения такой корреспонден-
ции существенно снижается. 

— Итак, почта занимается 
пересылкой и доставкой пи-
сем, посылок, бандеролей, 
разного рода извещений и 
подписных изданий, оформ-
ляет подписку, осуществляет 
почтовые и телеграфные пе-
реводы, работает в програм-
ме "Товары — почтой", выда-
ет пенсии — я все перечисли-
ла? 

— А также предоставляет 
торговые услуги — в каждом по-
чтовом отделении можно приоб-
рести полиграфическую продук-
цию, периодические издания, 

товары первой необходимости 
— вы, наверное, замечали лот-
ки с моющими средствами, тет-
радями, канцтоварами и т.п.? 
Между прочим, при необходимо-
сти все эти товары наши почта-
льоны могут доставить прямо на 
дом — с незначительной нацен-
кой: порядка 5 — 1 0 копеек. Мы 
предоставляем и такие услуги, 
как заполнение бланков и адрес-
ной части почтовых отправлений 
— н е поверите, но многие взрос-
лые люди не знают, как это сде-
лать. Кстати, почтовой культуре 
человека тоже надо начинать 
учить в раннем детстве — толь-
ко тогда необходимость отпра-
вить письмо не будет вызывать 
у него затруднений. Поэтому мы 
часто приглашаем к себе на эк-
скурсии воспитанников детских 
дошкольных учреждений: не 
только показываем им техпро-
цесс, но и учим азам почтовой 
культуры. 

— Сегодня в мире распро-
странена такая услуга, как 
электронная почта и электрон-
ный денежный перевод... 

— Не могу пообещать навер-
няка, но надеюсь, что с 1 янва-
ря 2001 года мы сможем предо-
ставить славутчанам и эту услу-
г у — я уже говорила о проводи-
мой нами модернизации 

...О проблемах узла связи 
Валентина Герасименко расска-
зывать отказалась: 

— Все они — рабочие, мы их 
в рабочем порядке и решим — 
что о них говорить? 

Наверное, это и есть главный 
признак хозяйского подхода: не 
плакаться, а работать. 

Майя РУДЕНКО 

"соната" из далекого навои 
В дни "Золотой Осени Славутича-2000" славутчане 
познакомились с творчеством хореографического 
коллектива "Соната", приехавшего из далекого 
узбекского города Навои. Сегодня "ТС" рассказывает 
о сонатовцах подробно 

Моя собеседница Татьяна 
Елизарова, заместитель дирек-
тора Дворца культуры "Фархад" 
(Навои). 

— Татьяна Васильевна, 
привезенный вами коллектив 
в гостях у "ЗОСи" впервые. 
Как вы вообще узнали о на-
шем существовании? 

— Впервые, в качестве гос-
тя, я оказалась на "ЗОСе-1996". 
Впечатление от фестиваля 
было очень-очень сильное. 
Именно тогда, четыре года на-
зад, у меня и появилось огром-
ное желание привезти сюда, к 
вам, ребят из "Фархада". При-
близительно в это же время "Со-
нату" возглавила профессио-
нальный хореограф Марина Ха-
ритонова. Думаю, наши стара-
ния увенчались успехом — вы 
же видели ребят из"Сонаты"на 
сцене. 

(...Да, я их видела — и вмес-
те с сотнями славутчан и гостей 
фестиваля не уставала пора-
жаться великолепной пластике, 
ритмике и артистизму совсем 
юных исполнителей. А еще я 
восхищалась абсолютно неве-
роятным и столь же органичным 
соединением народного и совре-
менного танца, осуществленно-
го М.Харитоновой, и тихо зави-
довала: эх, нам бы так — интел-
лигентно, со вкусом, без навяз-
чиво-демонстративной "шаро-
варности"!..) 

— Подозреваю, что такая 
поездка — из Узбекистана в 

Украину — стоит весьма и 
весьма недешево. 

— Не то слово! Мы привезли 
39 человек. Один авиабилет сто-
ит 590 долларов — так что счи-
тайте сами. Естественно, ДК без 
посторонней помощи такую по-
ездку не осилит. К счастью, у нас 
есть наши постоянные спонсоры 
— профком и администрация 
Навойского горно-металлурги-
ческого комбината. И директор 
ГМК Николай Иванович Кучерс-
кий, и председатель профкома 
Юрий Васильевич Паламарчук 
всегда готовы поддержать лю-
бой коллектив ДК. 

— Мы увидели на сцене 
младшую, среднюю и стар-
шую группы "Сонаты". И про-
фессионализм ребят, и возра-
стное распределение дает ос-
нование предполагать, что 
коллектив этот создан доста-
точно давно. 

— В 2000 году "Соната" отме-
чала свое 25-летие. Создавал-
ся коллектив как самодеятель-
ный, усилиями энтузиастов. 
Были у "Сонаты" и хорошие вре-
мена, и не слишком. Но с прихо-
дом Марины работа была по-
ставлена очень профессиональ-
но. За четыре года она, что на-
зывается, сделала коллектив. 
Это человек с огоньком и, без 
сомнения, мастер своего дела. 
Кроме того, она очень требова-
тельна и к детям, и к себе. 

— Я думаю, славутчане 
увидели на сцене далеко не 

всех воспитанников "Сона-
ты". 

— Нет, конечно. "Соната" — 
хореографическая студия,-где 
занимаются дети с 6-ти лет. Все-
го в студии более 300 ребяти-
шек. 

...Славутич принимал узбек-
ских гостей очень тепло. На про-
щальный вечер во Дворце детс-
кого творчества пришли и взрос-
лые жители города, и молодежь, 
и дети. Разумеется, были слезы 
прощания й обещания встреч на 
"ЗОСе-2001". 

—Татьяна Васильевна, на-

деюсь, этот приезд "Сонаты" 
в наш город будет не после-
дним? 

— Мы тоже надеемся на это. 
Теперь-то мы знаем дорогу сюда 
и очень благодарны всем орга-
низаторам фестиваля и его орг-
комитету, который отлично нас 
принял и устроил, и в особенно-
сти двум Татьянам — Мулловой 
и Говоровой. Знаете, хочется 
беспрерывно говорить славутча-
нам "спасибо". 

Майя РУДЕНКО 
Фото Натальи ИВКИНОЙ 

Из 7809 детей, проживающих 
в Славутиче. 102 — 
инвалиды с детства. 
Им нужна наша помощь! 

15 сентября прошло заседание актива городской благотво-
рительной организации Фонд помощи детям инвалидам "На-
дежда". Активисты фонда обсуждали организационные воп-
росы, проблемы оздоровления детей-инвалидов, обеспечения 
их медикаментами, необходимость дооборудования зданий, 
сооружений и жилых домов, в которых проживают люди, не 
передвигающиеся на инвалидных колясках, специальными' 
подъездными путями. Остро также стоит вопрос с организаци-
ей реабилитационного центра для детей-инвалидов, не име-
ющих возможности посещать центр защиты детей. Многим из 
них необходима помощь логопеда, дефектолога, массажиста, 
нужны занятия в кабинетах ЛФК, физиотерапевтические про-
цедуры и т.п. 

Эти и другие вопросы решено было вынести на общее со-
брание членов фонда, которое запланировано на октябрь. 

Ольга ЛАВРЕНЕЦ 

До відома непрацюючих 
інвалідів 

Управління соціального захисту населення терміново про-
понує малозабезпеченим непрацюючим інвалідам загального 
захворювання, які не зверталися в 2000 році, звернутися з пись-
мовою заявою до УСНЗ для надання матеріальної допомоги. 

* * * 

Управління соціального захисту населення пропонує непра-
цюючим інвалідам загального захворювання санаторно-ку-
рортні путівки: 

Санаторій "Ветеран", курорт Алушта. Профіль — органи 
дихання. 24 дні на період з 16.10 по 08.11 2000 року. 

Санаторій "Салют", курорт Одеса. Кістково-м'язовий^ 
профіль. 24 дні, в зручний період. а , ^ 

Санаторій "Батьківщина", курорт Трускавець. Урологічнигґ 
профіль. 24 дні на період з 25.10 по 17.11.2000 р. 

Санаторій "Перемога", курорт Київ. Серцево-судинний 
профіль. 24 дні на період з 04.11. по 27.11.2000 р. 

Звертатися за адресою: 
Білгородський кв. б. 8, кв. 23 
Телефон: 2 - 7 3 - 6 5 

При собі мати трудову книжку, пенсійне посвідчення та іден-

тифікаційний номер. 
Адміністрація УСЗН 

Шановні славутчани! 
Розпочалася передплата на 2001 рік. Зробіть свій вибір. 

Підпишіться на періодичні видання, які широко інформуватимуть 
про найважливіші питання повсякденного життя щодо сім'ї, здо-
ров'я, житла, про політичну, економічну та соціальну ситуацію в 
Україні та світі. Адже вчасно доставлена газета до вашої домів-
ки, оперативно донесе вам цікаву інформацію, поради, рекомен^ 
дації. ^ 

Передплату можна оформити за готівковим та безготівкї><»-. 
розрахунком на вказаний у каталозі термін у відділеннях зв'язку 
Славутича. 

Строк передплати на видання країн СНД до 20 листопада 
2000 p., на видання України до 5 грудня 2000 р. 

23 — 24 сентября в Тбилисском ФОКе проводится первен-
ство Киевской области по художественной гимнастике. В со-
ревнованиях принимают участие сильнейшие гимнастки об-
ласти. Начало 23 сентября в 14.00, 24 сентября в 9.00. Вход 
свободный 

Регіональне відділеня Фонду державного майна України в 
Київській області планує проведення першого аукціону об'єктів 
незавершеного будівництва по зниженим цінам (зниження цін 
до рівня 30% від первинної вартості). 

Заявки на участь в аукціоні приймаються за адресою: 
м.Київ, пр.Лесі Українки, 1, кімн. 8156. Тел. 296-80-86 
Довідки за тел. в Славутичі 2-15-18 

Філія факультету довузівської підготовки Національного тех-
нічного університету України "Київський політехнічний інститут" 
на базі Центру професійного розвитку оголошує набір на очно 
— заочне навчання. 

Навчання за програмами університету проводять викладачі 
вузу з таких дисциплін: 

- математика 
- фізика 
- українська мова та література 
Запрошуються учні 1 0 — 11 класів. 
Термін навчання: 
- для 10 класів з 01.10.2000 по 01.04.2002 р. 
- для 11 класів з01.10.2000 по 01.04.2001 р. 
Випускні іспити є вступними до університету. 
Навчання платне. 
Звертатися за адресою: м.Славутич, вул. 77-ї Гвардійсь-

кої дивізії, 3, кім. 210/3. Тел. 2-14-98, 2-14-99 
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Экспресс-опрос 
"Время суток": . 

- Утро - это время, когда 
надо есть помидоры или пить 
холодную фанту. Это бодрит, 
помогает и оптимизирует.Утро 
действительно тогда может 
быть хорошим, если предыду-
щий вечер был удачным. 

Илья Емельянов, 
г.Чебоксары 

- Утром я ем сырок творож-
ный с изюмом со сметаной и 
сахаром. Обычно. Потому как ни 
на что другое просто не хватает 
времени. Утром всегда не хва-
тает времени. Этим оно мне не 
нравится. Я люблю фестиваль-
ное утро. 

Антон Матюшечкин, 
і г.Чернигов 

- Утро, которое я запомнил 
больше всего, было в поезде. Я 
ехал на ЗОСю. Для меня была 
большая проблема - поехать на 
фестиваль. Аутром я подумал, 
что совсем скоро буду в Славу-
тиче. Я понял: моя мечта сбы-
лась. Для меня это утро стало 
самоутверходвнием. 

Макс Лесничий, гДонецк 
- День начался странно. В 

три часа дня меня смогли раз-
будить. Видеть за окном солнце 
было непривычно. А дальше -
дальше настоящий день фести-
м е S с прикольными народами. 

„<арь я говорю с украинским 
-акцентом. Я в восторге от 
"ЗОСи". Всё-супер! 

Пена Навыростова, 
гЛипецк 

- День начинается с обеда. 
А потом я беру фотоаппарат в 
зубы - и работал День - хоро-
шая штука, наиболее благопри-
ятное для работы время. День 
нужен для того, чтобы всё ви-
деть ясно. Главное - не пропус-
кать себя. 

Наташа Пекина, 
г.Чернигов 

'" - Днем нужно делать то; 
чего нельзя делать ночью. На-
пример, работать. А работать 
можно по-разному, правильно 
ведь? Я предпочитаю занимать-
ся днем журналистикой. Журна-
листикой нужно заниматься 
только днем. Но в критические 
дни - можно и ночью. 

Илья Суздалев, 
г.Енакиево 

у - Вечер не люблю. Вече-
ром приходится ложиться спать, 

' - С е е т с я , чтобы быстрей насту-
, t следующий день. Но надо 
<Ї^ТіЙТЬ. А это очень скучно. А 

иногда даже нелегко. Спатьве-
чером - вообще извращение 
(нужно спать утром!). 

Илья Цавыдко, 
г. Славутич 

- Вечер. Я очень люблю 
терлые веселые вечера. За чаш-
кой горячего чая или кофе, слад-
ким пирогом, с дружной компа-
нией и с рыжей кошкой на коле-
нях. Вечером я слушаю музы-
ку, она звучит иначе, чем в дру-
гое время суток. Вечер особен-
ное, неповторимое время. 

Ромашка, гДонецк 
- Вечер - время молодых, 

энергичных, дружных фести-
вальщиков. Вечером больше 
думаешь о том, что днем тебя 
совершенно не волнует. А еще 
вечер хорош тем, что предше-
ствует ночи. За это, собственно, 
я и люблю вечер. 

Саша Соболь, 
гДоброполье 

- Ночь — моё любимое вре-
мя суток. Мне нравится ее спо-
койствие. И интимность. Ночь 
вочему-то ассоциируется с ло-
шадью. У лошади и уночи есть 
какая-то загадочность и аристок-
ратичность. Я люблю лошадей 
- я люблю и ночь. Вот так. 

Маришка Дуплак, гДонецк 
- Ночь - время со звезда-

-ми общаться, 
П!- Ночь - время с поэзией 
Сітречаться, 
N Ночь - время журналистов 

п ' Ночь. Славутич. Осень. 
Наталья Николайчук, 

г.Славутич 
- Ночь. Фестиваль. Компь-

ютер глючит. Меня тоже глючит. 
Все вокруг что-то говорят. Жур-
налютовщина какая-то, а не 
ночь. Всё, что не понимаешь 
ночью, работая в компьютер-
ной, - это глюк 

Сергей Луценко, 
г.Харьков 

"Место встречи - Славутич" (мини-дайджест газеты чебоксарской делегации) 

ЕМЕПЯ й ФАГОТ 
(интервью с рэп-звездой гурта "Танок на майдані Конго") 

- Первый вопрос солисту группы "Танок на 
майдані Конго" - Фаготу, который считается 
дидером этой команды. 

- - Чого? 
- Я пришел договариваться с вами об ин-

тервью. Искал того, кто круче, кто любит по-
бакланить. Меня послали к тебе. 

- У нас нет такой градации, понимаешь, все 
делают своё, каждый че-то делает, че-то вносит... 

- Какой вопрос журналистов тебе больше 
всего не нравится? 

- Да ну, нет таких вопросов. Совершенно. Есть 
то, что не нравится, есть вопросы банальные, гру-
бо говоря, глупые. 

- Ща, у нас есть не банальное. Я против тебя 
- лох, в хип-хопе. А ты кто против меня? 

- Не понял, еще раз. 
- Я против тебя - лох, а ты против меня кто? 
- А че это ты про себя так думаешь? 
- Ну, в хип-хопе. Что я могу по сравнению с 

тобой? 
- Ну, мало ли, откуда ты знаешь, что в тебе 

заложено? Какие потенциалы в тебе скрыты? Ве-
рить в себя по-любому надо. Может, ты завтра за-
бакланишь, так начнешь читать, чтоЕпет і т в под-
метки не годится. 

- Я мечтаю переспать с Бритни Спирс. А ты 
с кем? 

- Ты эти вопросы сам придумал? 
- Мне помогали... 
- Ты вправду с Бритни Спирс хочешь переспать? 
-Да . 
- Бедненький... Она тебя прет, да ? 
- Она меня прикалывает. 
- Я не думаю об этом. Я как-то музыку всё боль-

ше пишу. 
- Как, совсем не того? 
- У меня жена есть. Мне по барабану. 
-Какие песни рэп-монстров ты хотел бы на-

писать сам? 
- Зачем? Весь прикол в том, что надо уметь 

самому что-то сделать. А так у нас много команд, 
которые вновь появившиеся вещи присваивают 
себе. Это, как говорит классный чувак Корень из 
"Встречной тяги", "ниже плинтуса". 

- А может ли очкарик быть рэппером.? 
- А в чем проблема? Ты думаешь, очкарики не 

люди, чтоль? 
- Нет, но я полагаю, что они не стильно выг-

лядят на сцене. 
- На худой конец, если он сам себе не нравит-

ся в очках, то может надеть линзы. 
- Кто такой рэппер? 
- В смысле? 
- В прямом. 
- Буквально? Это человек, который умеет риф-

мовать слова: "мама-рама". Это у нас с детства. 
Пионеры, Винни-Пух, букварь - нас уже учат хип-
хопу. На данном этапе это у нас просто всплыло, 
на самом деле это хип-хопкультура. 

- А ты действительно думаешь, что ДеЦл - лох? 
- А кто тебе сказал, что я думаю о ДеЦле, как о лохе? 

^/ТЕКАРСТВАоПіЕнї і 
(советы бывалых фестивальщиков) 

Валерий Юрьевич Шергив< (Чернигов): -
Я встаю в пол-четвертого утра, чтобы успеть 
на электричку. Выгуливаю собаку, иду пешком 
до вокзала, т.к. троллейбусы не ходят. Лучшее 
лекарство от лени - обязанности по жизни: 
семейные и должностные. 

Михаил Иванович (мужчина, сидящий на 
входе в пресс-центр): - Я работаю и всё! 

Нильс (Харьков): - Не лениться мне помо-
гают друзья-фестивальщики. 

Маша (Симферополь): - Борьба с ленью -
это сон. 

Илья Суздалев (Енакиево):г Мне лень го-
ворить... 

Юля (местная): - Лень - это моя нирвана. 
Зачем с ней бороться? В ней надо плавать... 

Dark (абориген): - Лень - это моя стихия, в 
которой я пребываю 25 часов в сутки. Сред-
ство? Портвейн и драгзы. 

- Просто его нигде не уважают. 
- Но ты вот поставил вопрос такой. 
- Слухами земля полнится... 
- Т ы неправильно ставишь вопрос, ты хочешь 

спросить, нравится ли мне то, что делает ДеЦл? 
- Ну, в общем, да. 
- Есть музыка на разные категории потреби-

телей. Его потребители - чуть ли не 12-летние 
дети. Если он близок им, то это хорошо, но я ду-
маю, что они повзрослеют, наберутся опыта, как 
обычно это бывает, поумнеют, и им будет нра-
виться более интеллектуальная музыка. 

- А ДеЦл - это начальная стадия разви-
тия рэпперов? 

- Скорее его личная начальная стадия. Я ду-
маю, чо дальше он поумнеет и не во всем бу-
дет слушаться своего продюссера. 

- Сколько щас времени? 
- Ты серьезно? 
- Это провокационный вопрос. 
- Полпервого ночи. В чем здесь провокация? 
- Психов так спрашивают, чтобы выяс-

нить, здоровы ли они. А можешь ты сделать 
15 оборотов на голове? 

- Я не акробат. 
- Далёк от брейка? 
- Каждому своё. В детстве я пытался это де-

лать, но понял, что у меня ничего хорошего не 
получится. Поэтому я занялся другим делом -
музыкой. 

- Самое ужасное выступление "танков" 
было когда и где? 

- Нельзя сказать, что у нас были совсем уж 
ужасные выступления. Ужасное - это когда все 
члены коллектива выходят после сцены и гово-
рят: "Все, мы докатились до той точки, после 
которой мы не должны этим заниматься!". У нас 
таких еще не было. Мы пока движемся в разви-
тии вверх. 

- В каком городе была самая плохая 
публика? 

- Не бывает "плохих публик" — бывают об-
стоятельства, которые не благоприятствуют 
тому, что публика воспримет выступление. Это 
зависит от тебя, звука, света, погоды. Да от все-
го чего угодно. 

- Каким дезодорантом ты пользуешься 
после концерта? 

- Я вообще не люблю дезодоранты. Я про-
сто принимаю душ, свежий такой. 

-Твой самый любимый пошлый анекдот? 
- Нет у меня пошлых анекдотов, я человек 

цивильный и не люблю пошлостей. 
- Общий вес вашей группы? 
- Не мерялись никогда. 
- Какой язык удобней для считки? 
-Украинский. 
- Как т ы относишься к тому, что В.В.Пу-

тин любит хип-хоп? В России это поднима-
ет планку хип-хопа? 

- Это не мой президент, мне неинтересно, что 
думает по этому поводу ваш президент. Но если 
он поднимет хип-хоп, то это будет ему в плюс. 

- Как ты думаешь, во сколько лет ваша 
группа закончит свои выступления? 

- Я даже об этом не думаю. Об этом нельзя 
думать. Жить вредно, от этого умираешь. 

- Вопрос мой последний, заключитель-
ный, на доброту. Можешь ли ты сейчас со 
мной махнуться футболкой? 

- Нет. Я только из душа, чистый. 
- Я грязный? 
- Кто тебя знает? Если б это была девушка... 

Емеля 

И ЗОСЯ" БЫЛА, 
ЕСТЬ И БУДЕТ! 
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ЧУВАШСКИЕ 
ЧУВАКИ 

ИЗ ЧЕБОКСАР 
Представляем команду газеты учащейся молодежи 

"МЕСТО ВСТРЕЧИ" 
Чебоксары (Чувашская республика, Россия) 

(абсолютные победители фестивалей "Золотая осень Славутича"(1999, 
2000); Гран-при "Лучшая подростковая газета России" (1996 и 2000) фестива-
ля "Галое моря" (Северодвинск); Гоан-лри "Лучшее издание"фестивалей "Жур-
налюгин-2000" (Самара), "Время колокольчиков" (Уфа), "Молодежь на пороге XXI 
века" (Москва), "Рождественские каникулы молодежной прессы" (Муром)). 

Состав команды: Евгений Суховерко, Александр Иван-
ский, Илья Емельянов. 

По прошлому фестивалю "ЗОСя-99" чувашские чуваки мне 
запомнились по трем моментам: по уровню своей газеты, по ко-
личеству призов (кроме "Гран-при" в прессе они отметились в 
фото- и радиономинациях), плюс тем, что умудрились в день 
отъезда проспать автобус. О чебоксарской команде можно ска-
зать одной фразой - это дружный коллектив ярких индивиду-
альностей. О каждом из них можно говорить бесконечно долго, 
но я постараюсь быть предельно кратким... 

Босс 
Руководитепь чебоксарской делегации Женя Суховерко. 

Человек, беззаветно преданный своему делу. Всегда перепол-
нен новыми идеями и проектами. Лидер "мягкого типа"- увлека-
ет людей не приказными криками, а личным примером. Суще-
ственную слабость знаю всего одну - о любимом деле он готов 
беседовать с первым встречным, вне зависимости от того, слу-
шают его или нет. Перебить его так же кощунственно, как и оби-
деть ребенка... 

О руководителях'у нас принято судить по напичию процес-
са, который они организуют, как такового, что в принципе явля 
ется величайшей ошибкой. Есть масса бестолковых руководи-
телей, есть интенсивное "броуновское движение" во вверенных 
им структурах. Нет одного - конкретного результата. Об органи 
заторском таланте Евгения свидетельствует достигнутый резуль-
тат - звание "Лучшей подростковой газеты России". В общем, 
что тут говорить - ребята божественно тапантпивы и фантасти-
чески трудолюбивы. Их алгоритм действий крайне незатейлив -
"Пришли, увидели, победили!"... 

Просто Саша 
Саша Иване-

кий - интеллекту-
альный потенциал 
газеты "Место 
встречи". По знаку 
зодиака - Водо-
лей. Родился 23 
января 1983 года. 
По месту рожде-
ния - 100-процен-
тный чебоксарс-
кий абориген. По 
призванию - жур-
налист. Сюжеты 
придумывает пег-
ко и непринужденно, с людьми знакомится "с хода", располагая 
к себе собеседника "с первого взгляда"... 

Два дня мы "охотились" друг за другом, чтобы плотно побе-
седовать по душам. Сидя при этом в пяти метрах друг от друга в 
компьютерном центре - все не было возможности оторваться 
от вёрстки своих газет. Наконец, плюнули на все и вышли вмес-
те покурить. Три минутыразговора тира ни о чем. При этом каж-
дый старался выжать из конкурента максимум информации. Пять 
минут спустя Саня уже строчил про меня статью 

Я долго не мог поверить, что столь молодой человек спосо-
бен так профессионально работать. Наконец выяснил "диагноз": 
это у него наследственная "болезнь"- его родители тоже журна-
листы. Он вырос как человек в Чебоксарах, как журналист- в 
газете "Место встречи". Если его не испортит российская столи-
ца с её патологическим снобизмом, то скоро на небосклоне рос-
сийской взрослой прессы вспыхнет новая звезда - звезда име-
ни Александра Иванского. Вы спросите, причем здесь Москва? 
Да ни при чем. Просто с этого года Саня - студент первого курса 
факупьтета журналистики М ГУ имени Ломоносова. Вот так вот... 

"Привидение с моторчиком" 
Самым неуловимым и загадочным членом чебоксарской де-

легации был Емеля. В отличие от своего сказочного прототипа, 
который был ужасно ленив, а с печи слазил токмо за тем, чтобы 
"припахать" бедную щуку, - наш герой днем и ночью носился по 
всему Славутичу, рыская за материалом. В каждом номере га-
зеты "Место встречи" появлялись его материалы, но увидеть его 
"живьем" было решительно невозможно. Одно время я даже 
подумывал о том, что Суховерко и Иванский меня "разводят" как 
последнего лоха, то есть под псевдонимом Емеля публикуют 
собственные материалы. Наконец, в компьютерный класс зас-
кочило на минуточку и опять стремительно умчалось "нечто". "Що 
це було?" - спросип я у Иванского. "А, да это ж и есть Емеля," -
пояснил Саня... \ 

Емеля - это Илья Емельянов. Очередная восходящая звез-
да чебоксарской команды. Его материалы стремительно неожи-
данны и пикантно изысканны. В общем, обладают тем необхо-
димым набором, который сами журнапюги ласково называют 
взять читателя за яйца"... 

P.S. Понедельник, то есть день отъезда, я посвятил на-
прасным надеждам взять чебоксарцев "тепленькими", чтобы 
сфотографировать их всех вместе. Фигушки. И тут они ос-
тались верны своему стилю - удалось вычислить только Иван-
ского. Емеля и Женя безнадежно затерялись где-то в городс-
ких трущобах Славутича... 

Гуд бай, Чувашия! До новых встреч на "ЗОСе" ! \ 

Анонс! Читайте в следующем выпуске 
" Б о л ь ш о й перемены": 

Ветеран рубрики "Почтовый ящик" по имени Полли от-
крывает свой "Музыкальный сайт" на страницах "Боль-
шой перемены". Этот проект мы обсуждали еще летом и 
за это время Полли успел поступить в инстик и уехать в 
город-герой Севастополь. Но связь между нами осталась 

• и... в общем, читайте наш следующий выпуск! 


